

"España – MEC: razones económicas, razones políticas" en Triunfo (16 octubre 1976)

Leyenda: El 16 de octubre de 1976, la revista Triunfo acerca de las relaciones entre España y la Comunidad Económica Europea en torno al Acuerdo Comercial de 1970.

Los autores consideran que los aspectos políticos de la relación España – CEE están ocultando el problema de las relaciones económicas entre ambas partes, y esto está provocando que se posponga la firma de un acuerdo comercial. Para los Estados miembros del Mercado Común, tal y como indican los autores, no sólo es prioritaria la democratización de España, sino también vender en este país sus productos.

Los autores piensan que detrás de la demora por renovar el Acuerdo de 1970 se encuentra el hecho de querer seguir disfrutando de las reducciones arancelarias. Consideran, pues, que la falta de rapidez por dicha renovación viene causada, por parte española, por el aumento de la competitividad que requerirían los productos españoles debido a la disminución de los aranceles a los productos de la CEE. A su vez, por parte de la Comunidad, este retraso para la firma de un nuevo tratado se explica por la escasa importancia que tienen actualmente para la CEE los productos de España, ya que el comercio de la Comunidad con este país no supera el 5 %, mientras que el comercio exterior español con destino al Mercado Común representa entre el 40 % y el 50 %.

Con respecto a las inversiones, se indica que los elevados aranceles impuestos en España ha sido la causa por la que las principales industrias europeas realizan inversiones directas en este Estado, puesto que cuanto mayor es la protección comercial, mayor es la penetración extranjera.

Fuente: Juan Bueno Lastra; J.M. García de la Cruz, "España – MEC: razones económicas, razones políticas", en Triunfo, núm. 716, año XXXI, 16.10.1976, página 34. Disponible en:

http://www.triunfodigital.com/mostradorn.php?a%F1o=XXXI&num=716&imagen=34&fecha=1976-10-16.

Copyright: (c) Triunfo Digital

URL: http://www.cvce.eu/obj/espana_mec_razones_economicas_razones_politicas_en_triunfo_16_octubre_1976-es-4ee299bc-691c-4494-8460-398583bab006.html

1/2

Publication date: 20/02/2014

20/02/2014



ESDE hace meses se viene haciendo hincapié en casi to-dos los medios en la importancia que tiene el elemento político en las negociaciones presentes y luturas entre la CEE y el Gobierno español. Tento en los medios próximos a le Administración española y en los de la oposición, por un lado, como en los de los Gobiernos de los países que intogran el Mercado Comun, por el otro, se subraya reiteradamento la trascendencia que tiene la democratización de la sociedad española en las actuales y futuras negociaciones comerciales, tanto si se trata de las estrictamen te comerciales como de las más importantes de integración de Esnaña a la CEE, a título de mismbro de pieno derecho. Los Gobiernos auropeos se nos presentan, en este contexto, como los primeros defensores de las libertades en España, como si su único interés a perseguir en este caso fuera desinteresedemente político, en una pala-bra, como si el económico estuvie-

Aungue pueda resultar algo relterativo, no hay que olvidar que, al menos hasta cierto punto, los dife-rentes Gobiernos de la CEE son los encargados de respaldar y volar por los intereses del capital de sus respectivos Estados. Y por ello es por lo que la situación induce a pensar que, como veremos a continuación, no es sólo la democratización de la vida española el objetivo de los Gobiernos europeos, en lo que respecto a sus negociaciones con la Administración española, sino tamhién, aunque quiză no de modo determinante, el objetivo, monos "alruista", de dar salida a los productos originados por sus respectivas economias.

Par otro lado, en la que concierne tanto al Gobierno como al capital españoles, detrás de la aparente falta de apremio por llegar a un acuardo, siguiara estrictamente comercial con la CEE -y en caso ex-tremo de la renovación del Acuerdo Proferencial de 1970-, se esconde la voluntad o el desco de seguir disfrutando de una situación económica de privitegio, que con las reducciones arancalarias y sobre todo con la entrada de pieno derecho de España en la Comunidad se verlan gravemente amenazados. Bien entendido, esta última afirmación no tiene una validez noneral: algunos sectores económicos se verian más periudicados que otros; asi, por ejemplo, la Banca, la siderurgia y el capitalismo vasco se oponen tanto a las reducciones rancelarlas como a la adhesión. mientras que el capitalismo catalán y en general las industrios avanzadas recnológicamente están a favor de ambas medidas.

Pues bien, esa folta de apremio que hemos señalado por llegar a un acuerdo o a acuerdos trascendentes en el terreno económico por ambas partes tiene su fundamento en las causas siguientos; on primer



Los elevados aranceles españoles han contribuido a formatar las Inversiones direc 193 de les industrias del continente en quastro pela.

España-MEC

Razones económicas, razones políticas

2/2

lugar, y por parte española, una im-portente disminución de los aranceles españoles a los productos de la CEE obligaria a gran parte de la industria española principalmente pues al sector agricola no le afectaria en la misma medida- a aumentar su competitividad, de por si demaslado raducida en comparación con los cánones europeos, para poder competir con los produclos de la CEE. Es decir, la industria española tendrie que deler de vivir a la sombra de los elevados aranceles que durante tantos años le han permitido, entre otras razones de orden interno, embolsarse jugosos beneficios. Podria alegarse que tal proceso de reducción arancelaria ya ha tenido lugar, con las reducciones especificadas en el Acuerdo de 1970 entre España y la CEE. Pero bastaria un somero análisis de dicho acuerdo para percatarse de que solamente es una poqueña parte de las importacio españoles procedentes de la CEF la que se ha visto sujeto a reducciones minimamente importantes. Esa pequeña parte es la definida por la Lista A en el Tratado actual, y en los últimos años representaba únicamente entre el 10 y el 15 por ciento de las importaciones e ñolas. O sea que, la casi totalidad de dichas importaciones sólo se ven favorecidas hasta ahora de una

desgravación del 20 por 100. Por lo demás, la mayor parte de los productos comprendidos en la lista A no son producidos por la industria española, con lo que ello no representa problema alguno para esta última.

En segundo lugar, y en lo que respecta a la CEE, lo primero que que señalar a fin de ponderar debidamente el psunto es que la importancia económica que para los palses de ese bloque tiene España es bestante inferior, a juzgar por las cifras de comercio exterior, a la que para esta tiene la CEE; así. mientras que para la economia española el comercio con el Mercado Común representa entre el 40 y el 50 por 100 de su comercio exterior total, para la CEE su comercio con España no supera la cota del 5 por ciento. La CEE ha tenido hasta ahora a la mano una solución para sorteer el problema que para colo-car sus productos en el interior de España representan los elevados aranceles; porquo, por más compe-fitivos que sean y hayan sido tales productos, ante unos aranceles de tal calibre, la solución de exportar a España era y es dificil. En conjun ción con otros muchos factores, los elevados aranceles españolés han sido la causa de que las principales industrias del continente se decidieran ya desde comienzos de la década pasada a red nes directas en nuestro pals. Esta

ha sido y es la solución que les ha permitido a los industriales de los países de la CEE colocar parte de su producción en España aln tener que preocuparse por la magnitud de los gravámenes aduaneros im-puestos por la Administración es-pañola. Esta alimnación disfru-ta de cierto austento empirico, toda vez que existe cierta corre-lación en bastantes sectores importentes entre la protección arancelaria efectiva y el grado de pene-rración del capital europao on el sactor respectivo. En otras palabras, a mayor protección comer-cial, mayor grado de penetración extranjera. Los sectores "vehículos", "químico" y "material electrico" son aquellos en los que tal correspara el caso concreto de las inversiones con capital europeo su im-portancia relativa respecto al total de las inversiones extranjeras sea mayor en "textiles" y "metalurgia no ferrea". Aunque se pueda alegar que la media simple de los aranceles efectivos de los productos ma-nufacturedos españoles es 56,1, superior a algunos de los sectores considerados, si tenemos en cuen-ta que este mismo indicador es de 16,4 en la CEE, la conclusión no es dificil de adivinar: la existencia de una fuerte protección efectiva del mercado español favorece las inversiones extranjeras.

Como ocurre que la inversión directa en el extranjero, realizada básicamente por las grandes empreass multinacionales, no es sólo al
producto de la protección arancolaria, sino que es el resultado de una
tendencia más general de las ecoresinías capitalistas en la época actual —de lo cual, por supuesto, son
conscientes tanto los Gobiernos
como los capitalistas europeos—, a
estos últimos no les incomode en
modo alguno el que continúe esa
corriente inversora hacia España.

Por supuesto, la realidad es algo más complicada de explicar; pues para descubrir por que a los capita-listas españoles y europeos no les preocupe scucientemente la firma de un tratado comercial mutuo habris que acudir a ptros factores. entre los cuales los de naturaleza politica -en la forma de democratiponica - en la rorma de democrati-cación de la vida espeñola- ocu-parían un papel fundamental. Sin embargo, con estas breves línoas, soto se quiere llamar ta atención sobre el hecho de que, como ya se-nalamos, lus consideraciones estrictamente politicas están quizá desviando la atención de una parte importante del problema de las re-laciones económicas España-CEE, como son los intereses económi-cos existentes por ambas partes -avingue, cierto es, con destacadas salvedados- que, cuando menos, están contribuyendo a demorar la adopción o firma de un acuerdo o tratado comercial, sea del tipo que sea. Pues no hay que olvidar, so pena de cometer trascondentes errores, que, tarde o temprano, lejos o cerca, lo económico ronda a lo político, o viceversa, como se quiera. ■ JUAN BUENO LASTRA QUIERI. M. JUAN BULLA CRUZ.

34 triumfo